

L'ÉGLISE en

n°23 - Sept. 2019

Corrèze

La revue mensuelle du diocèse de Tulle



EN SUPPLÉMENT

LETTRE PASTORALE
DE MGR BESTION

" Viens,
le Seigneur t'appelle "

Année de l'APPEL

la Joie d'évangéliser

La lunade
7 siècles de
procession à Tulle ...

DOSSIER : Accueil des migrants
" Il ne s'agit pas seulement de
migrants "

Pélé VTT
Retour en images
et en mots clés !



SOMMAIRE

L'OFFICIEL

Agenda de Mgr Bestion
et nominations 4 & 5

L'ÉGLISE EN FRANCE

Nominations 5

VIE DES PAROISSES

Procession de la Lunade 6

VIE DU DIOCÈSE

La nouvelle édition du magazine fête
ses 2 ans 7

ANNÉE DE L'APPEL

Présentation et programme de
l'Année de l'Appel 8 & 9

DOSSIER

Accueil des migrants 10 À 13
Message du Pape François
Méditer la Parole de Dieu
Portrait d'une famille syrienne
Accueil de réfugiés à Saint-Antoine

JEUNES

Pélé VTT 2019 14 & 15

LITURGIE - LA MESSE

La préparation des dons (suite) 16

CULTURE ET INITIATIVE D'ÉGLISE

Les suggestions littéraires 17
Belles églises 17

AGENDA

Agenda diocésain 18

HALTE SPIRITUELLE

Donner place à la Parole de Dieu 19

Bienheureux Jacques-François de Lubersac et ses compagnons

Martyrs des Carmes

fêtés le 2 septembre

C'est un épisode peu connu de l'histoire de France que celui du martyre de 3 évêques, 56 religieux, 5 laïcs et 127 prêtres qui eut lieu le 2 septembre 1792 au couvent des Carmes de Paris (actuellement séminaire de l'Institut catholique de Paris).

Dans la Nuit du 4 août 1789, les privilèges féodaux ont été abolis. « L'ordre du clergé », alors premier ordre en dignité de la société d' Ancien Régime, disparaît en tant que « corps politique ».

Des tensions se font jour entre l'Église et la révolution naissante. Dès l'automne 1789, commencent à la Constituante les débats sur la nouvelle organisation de l'Église de France. Le Comité ecclésiastique, présidé par Treillard (né à Brive en 1742) est chargé d'élaborer un projet qui donnera naissance à la Constitution civile du clergé (24 août 1790). Cette constitution assujettit pleinement l'Église à l'État, tant sur le plan administratif et politique que spirituel et dogmatique

A partir de janvier 1791, au nom de leur Foi et de leur attachement à l'Église catholique, apostolique et romaine, un grand nombre de prêtres et d'évêques refusent de prêter serment à la Constitution Civile du Clergé. Le 2 septembre 1792, des « sans culottes », manipulés par les rumeurs et ivres de colère, pénètrent dans le couvent des Carmes où débute leur ignoble assassinat qui conduit à un véritable carnage. Ces meurtres sont suivis d'un simulacre de procès où les suppliciés sont forcés à proclamer : " J'appartiens à l'Église catholique, apostolique et romaine." A ce titre, l'exécution est immédiate, les moyens utilisés sont « barbares ». À Paris, les 2 et 3 septembre 1792, ce sont plus de 1600 personnes (autant en province) qui trouvent la mort, victimes de la fureur révolutionnaire parce qu'ils étaient prêtres, religieux, religieuses, sacristines ... catholiques ! À l'aide principalement du témoignage de Monsieur Emery p.s.s. (ancien supérieur de Saint Sulpice), l'Église a retenu 191 martyrs pour le massacre des Carmes, dont Jacques-François de Lubersac, issu d'une famille limousine installée en Périgord. Les 191 martyrs des Carmes vécurent leur souffrance dans la prière, le pardon, et surtout dans le silence. On rapporte même que leur silence était éloquent face à la fureur révolutionnaire... La mémoire des martyrs des Carmes nous invite à méditer sur la violence et nous rend proche de ceux et celles qui, aujourd'hui dans le monde, sont victimes de la violence des foules ... Ils sont béatifiés par le pape Pie XI le 17 octobre 1926.

Abbé Nicolas Risso

Année de l'appel : la joie d'évangéliser



Vous trouverez dans ce numéro de rentrée d'Eglise en Corrèze des informations sur l'ANNÉE DE L'APPEL, ouverte le 16 juin dernier, à l'occasion de l'ORDINATION sacerdotale de l'abbé David Wosynski, et qui se clôturera le dimanche 10 mai 2020 par un

rassemblement diocésain à Aubazine, au terme d'une semaine « missionnaire » avec 4 prêtres qui viendront des autres diocèses de notre Province ecclésiastique, des religieuses de la Communauté de l'Agneau et, je l'espère, un groupe de jeunes.

Vous trouverez aussi, en complément, une nouvelle Lettre pastorale que j'adresse à tous les catholiques de Corrèze, afin que chacun se sente partie prenante de cette démarche diocésaine, particulièrement en priant pour les vocations sacerdotales et religieuses.

Cette « Année de l'Appel » est à situer dans le prolongement des Orientations diocésaines – *Pour une Eglise fraternelle, missionnaire et appelante* - promulguées en octobre 2016 et du Jubilé célébré l'année pastorale suivante (2017-2018), pour les 700 ans du diocèse.

Le thème retenu pour cette Année de l'Appel est le suivant : LA JOIE D'ÉVANGÉLISER. En effet, une Eglise diocésaine et les Communautés paroissiales qui la composent ne peuvent être appelantes que si elles sont en état de mission, et donc si elles vivent de la joie d'annoncer l'Évangile. Le Pape François, depuis son élection sur le Siège de Pierre, n'a pas cessé de nous inviter à une conversion pastorale : « *J'espère que toutes les communautés feront en sorte de mettre en œuvre les moyens nécessaires pour avancer sur le chemin d'une conversion pastorale et missionnaire qui ne peut laisser les choses comme elles sont. Ce*

n'est pas d'une simple administration dont nous avons besoin. Constituons-nous dans toutes les régions de la terre en un 'état permanent de mission' ». (Evangelii gaudium, n. 25).

L'Eglise devient appelante si elle est en 'état de mission'. Et pour être missionnaire, elle doit aussi être fraternelle. Il y a un lien très fort entre ces trois dimensions ecclésiales : la fraternité, la mission et l'appel. Je vous invite à relire les Orientations diocésaines qui développent tout cela. La création de **fraternités locales missionnaires**, dans les villages et aussi les bourgs et les villes, doit se poursuivre si nous voulons vraiment développer ce lien fraternel entre baptisés qui est à la base de la constitution de l'Eglise. La fraternité est le premier nom de l'Eglise. Il en va de même pour **les fraternités presbytérales** qui se sont mises en place dans les 4 Espaces missionnaires, à

Ussel, Objat, Tulle et Brive. La fraternité réellement

vécue entre prêtres, particulièrement dans le fait de porter ensemble la charge pastorale des Communautés Locales, est elle-même missionnaire et, je l'espère, pourra aussi devenir 'attirante' pour des jeunes que le Seigneur appelle au sacerdoce ministériel. Cette fraternité est aussi appelée à grandir entre prêtres, diacres et laïcs en mission ecclésiale, notamment ceux qui sont membres d'une

Equipe d'Animation pastorale au sein d'une Communauté Locale.

Cependant, rien n'est possible sans la prière ! Le commandement du Seigneur à ceux qu'il envoie en mission doit plus que jamais trouver un écho dans nos cœurs de disciples-missionnaires, au sein des familles et dans nos Communautés paroissiales : « *priez le Maître de la moisson d'envoyer des ouvriers à sa moisson !* ». Mon grand souhait est que cette Année de l'Appel permette à une fervente intercession de s'élever de notre diocèse vers le Père pour qu'il nous envoie des ouvriers ! Demandons-le par l'intercession du Cœur Immaculé de Marie, à qui j'ai consacré le diocèse pour le Jubilé des 700 ans.

Allons de l'avant ! Que l'Espérance soutienne notre marche !

Votre évêque,
+ Francis BESTION

"Mon grand souhait est que cette Année de l'Appel permette à une fervente intercession de s'élever de notre diocèse vers le Père pour qu'il nous envoie des ouvriers !"

Agenda de Mgr Francis Bestion

DIMANCHE 1^{ER} SEPTEMBRE

Messe à Eygurande, 10 h.

MERCREDI 4 SEPTEMBRE

Conseil épiscopal

JEUDI 5 SEPTEMBRE

Bureau du Conseil du Presbyterium, 10 h.

SAMEDI 7 SEPTEMBRE

Journée diocésaine de rentrée des acteurs de la pastorale, de 10 h à 15h, à la salle de l'Auzelou à Tulle

MERCREDI 11 SEPTEMBRE

18h, réunion du service diocésain de formation, maison St Joseph, Brive.

VENDREDI 13 SEPTEMBRE

- Matinée de rencontre avec la fraternité presbytérale d'Ussel

- 18 h 30, messe de rentrée de l'enseignement catholique, St Martin de Brive.

LUNDI 16 ET MARDI 17 SEPTEMBRE

Session des Evêques de la CEMOLEME, à Brive.

MERCREDI 18 SEPTEMBRE

Réunion des chefs d'établissement de l'enseignement catholique de la Corrèze, 15 h, maison diocésaine.

JEUDI 19 SEPTEMBRE

Matinée de rencontre avec la fraternité presbytérale de Brive.

VENDREDI 20 SEPTEMBRE

Conseil Episcopal.

DIMANCHE 22 SEPTEMBRE

Messe à la Chartreuse du Glandier pour les 800 ans de la chartreuse, 10 h 30.

LUNDI 23 SEPTEMBRE

Conseil Pastoral Diocésain, 18 h.

MARDI 24 SEPTEMBRE

Matinée de rencontre avec la fraternité presbytérale de Tulle.

MERCREDI 25 SEPTEMBRE

Groupe « Territoires et Paroisses », CEF, Paris.

JEUDI 26 SEPTEMBRE

Conseil du presbyterium

VENDREDI 27 SEPTEMBRE

Commission Formation Diaconat, à Bordeaux

MARDI 1^{ER} OCTOBRE

Assemblée Générale de l'Institut Catholique de Toulouse.

MERCREDI 2 OCTOBRE

Conférence, Assemblée diocésaine à Epinal.

JEUDI 3 OCTOBRE

Récollecion des chefs d'établissement de l'enseignement catholique, à Pellevoisin.

Nominations,

par décision de Monseigneur l'Evêque

● **Madame Evelyne ROSIER** est nommée **RESPONSABLE DU SERVICE DIOCÉSAIN DE LA CATÉCHÈSE ET DU CATÉCHUMÉNAT**, pour succéder à Mme Catherine FAUCHER, au terme de son mandat.

Mme Evelyne ROSIER est nommée pour un mandat de trois ans, renouvelable, à compter du 1^{er} septembre 2019.

Je remercie Mme Catherine Faucher pour la mission qu'elle a accomplie avec compétence et dévouement dans ce service si important de la catéchèse et du catéchuménat.

Nominations (suite),

par décision de Monseigneur l'Evêque

Sont nommés « **PRÊTRES RÉFÉRENTS** »

auprès des **Etablissements catholiques d'éducation :**

● **ENSEMBLE SCOLAIRE**

NOTRE-DAME DE LA PROVIDENCE, USSEL

Ecole : **M. l'abbé Epiphane DABIRÉ**

Collège et Lycées : **M. l'abbé David WOSYNSKI**

● **ECOLE NOTRE-DAME, TULLE**

M. l'Abbé Roland NÉNÉ

● **ENSEMBLE SCOLAIRE JEANNE-D'ARC, ARGENTAT**

Ecole : **M. l'abbé Yaroslaw KUCHARSKI**

Collège et Lycée : **M. l'abbé Roland NÉNÉ**

● **ENSEMBLE SCOLAIRE**

SAINT JEAN-BAPTISTE DE LA SALLE, BRIVE

Ecole et collège : **M. l'abbé Guillaume SEBAUX**

● **LYCÉE BAHUET, BRIVE**

Frère David VERN, ofm

● **ENSEMBLE SCOLAIRE EDMOND MICHELET, BRIVE**

Ecoles, collèges et lycée :

M. l'abbé Matthieu de NEUVILLE

N.B. : Les prêtres référents sont membres du Conseil pastoral de l'Établissement et exercent leur ministère en lien étroit avec le Directeur, responsable de la pastorale. D'autres prêtres peuvent être amenés à collaborer avec le prêtre référent pour certaines activités pastorales ou la célébration des sacrements.

Tulle, le 6 août 2019

+ Francis BESTION

L'EGLISE EN FRANCE

Nominations épiscopales en France



Le Pape François a nommé, jeudi 8 août 2019, **Mgr Jean-Marc AVELINE**, archevêque de Marseille. Il était jusqu'à présent évêque auxiliaire de Marseille. Mgr Georges PONTIER est nommé administrateur apostolique du diocèse de Marseille jusqu'à la prise de possession canonique de son successeur **dimanche 15 septembre, à 15h30, à la cathédrale de Marseille.**



Le Pape François a nommé, lundi 24 juin 2019, **Mgr Michel Dubost**, c.j.m., **Administrateur Apostolique *sede plena** et ad nutum Sanctae Sedis** de l'Archidiocèse de Lyon. Il était jusqu'à présent évêque émérite du diocèse d'Évry-Corbeille-Essonnes.

Ce choix répond au retrait temporaire du cardinal Barbarin annoncé le 19 mars. Le Cardinal Barbarin reste l'archevêque en titre.

**sede plena* (siège plein) à la différence de *sede vacante* (siège vacant) lorsqu'il n'y a plus d'évêque.

ESPACE MISSIONNAIRE DE TULLE



Procession de la Lunade : l'attachement historique des Tullistes

C'est un cortège bien fourni de 300 personnes qui a déambulé à travers les rues, souvent escarpées, de la rive gauche de Tulle, le dimanche 23 juin 2019. Partis du parvis de la cathédrale, les participants de cette 671^{ème} édition de la Lunade l'ont particulièrement appréciée.

C'est une des plus anciennes processions en Limousin qui est attestée depuis le XIV^{ème} siècle. « *L'an 1348, en la cité de Tulle et en tout le part d'alentour, il y avait une grande adversité : guerre, famine et mort. À la demande du peuple et des élus (prud'hommes), des prêtres et religieux de la cité, fut instituée une procession en l'honneur de Monseigneur Saint-Jean-Baptiste qui doit se dérouler chaque année dans la ville de Tulle en la veille de sa fête, afin que Monseigneur Saint-Jean-Baptiste, intercédant pour nous, nous préserve de ladite adversité et peine* ».

Aux heures sombres de l'histoire...

Depuis, de façon incessante, la procession de la Lunade a lieu. Même aux heures sombres de l'histoire, quand elle fut interdite à la révolution (1789), en 1837 ou en 1896 par le maire de Tulle alors féroce anti-clérical ! Le 23 juin 1896, la cathédrale est bloquée par la gendarmerie. Des chrétiens soucieux de respecter le vœu de la ville, portés par leur foi, déclarèrent : « *On n'empêchera pas Monseigneur Saint-Jean de sortir* ». Le 24 juin au soir, quelques Tullistes, jardiniers de leur état, se sont introduits dans la cathédrale avec la complicité des vicaires, ont enlevé la statue de saint Jean pour faire la procession de la Lunade au petit matin. À leur retour, dans la cathédrale pleine pour la grand-messe : le *Magnificat* et le *Te Deum* furent chantés ... Pendant l'occupation allemande, les nazis cherchent également à l'empêcher mais de nouveau un prêtre et

« *On n'empêchera pas Monseigneur Saint-Jean de sortir* »

quelques laïcs, parmi eux des enfants, réalisent le tour de force de faire la procession, de jour, avec saint Jean porté dans un sac en toile de jute ! Bel acte de Foi qui venait après les événements tragiques du 9 juin 44 !

En 2019, une solennité célébrée avec ferveur et recueillement

Cette année la procession a regroupé plus de 300 personnes qui, autour des croix de l'Alberge, du Marquisat...ont partagé la prière de l'Église pour la conversion, la purification de l'Église, pour le respect et la justice, pour la création, pour les malades et les personnes blessées par la vie, pour les familles divisées et déchirées, pour le respect de la vie sous toutes ses formes ... A l'occasion de la procession, cette année, un concert d'orgue a été donné la veille dans la cathédrale par des enfants de l'école de musique départementale, accompagnés de Michaël Mathes. La procession de la Lunade vient nous rejoindre au cœur de nos joies et de nos blessures avec assurance. Elle prend au sérieux cette parole de l'Écriture Sainte : « rendez droit les chemins du Seigneur » (Matthieu 3.1-12). Gageons que le peuple de Tulle et les chrétiens de Corrèze manifestent leur attachement à cette Lunade et qu'elle devienne la procession de tous les Corrèziens qui cherchent, dans ces temps troubles, secours dans le Seigneur.

Abbé Nicolas Risso



La nouvelle formule de *L'Église en Corrèze* fête ses 2 ans

Après deux ans d'existence,
retour sur cette nouvelle formule
plebiscitée, mais aussi sur des
objections souvent entendues.



L'Église en Corrèze est un magazine mensuel édité à 5 900 exemplaires. Il est entièrement réalisé par le service communication du diocèse et est imprimé chez Les imprimeurs Corrèziens à Brive.

OÙ LE TROUVE-T-ON ?

- ✓ Il est distribué **gratuitement** dans les églises et les établissements scolaires de l'Enseignement catholique, dans tout le diocèse.
- ✓ Vous avez la possibilité de **vous abonner** pour le recevoir chaque mois dans votre boîte aux lettres au prix de 25€ (afin de couvrir les frais d'expédition).
- ✓ Vous pouvez également le consulter **sur le site internet** du diocèse en PDF.

"CELA DOIT COÛTER CHER AU DIOCÈSE !"

Ce journal gratuit est un investissement du diocèse afin de diffuser **le plus largement possible** la mission de l'Église et de donner la possibilité à un public plus large d'être "en connexion" avec l'Église. Le papier utilisé, souvent appelé à tort "papier glacé" est en réalité un papier couché standard dont

les prix sont inférieurs à ceux d'un papier offset d'imprimante ordinaire, voire même d'un papier recyclé. Il est certifié PEFC*.

(*provenant de forêts gérées durablement)

"CHACUN DE MES ENFANTS LE REÇOIT À L'ÉCOLE, C'EST DU GASPILLAGE !"

Vous détenez chaque mois plusieurs exemplaires de votre magazine, alors **saisissez cette chance** pour le donner à vos voisins, amis, collègues... Vous contribuerez à l'Évangélisation de votre diocèse ! Vous pouvez également déposer vos exemplaires supplémentaires au fond d'une église.

AIDEZ-NOUS À LE FAIRE CONNAÎTRE

- ✓ Quand vous l'avez lu, **donnez-le** à une personne moins proche de l'Église
- ✓ Il peut être également distribué lors des préparations au baptême, mariage ou à l'occasion d'une fête ou animation paroissiale (contactez-nous s'il vous manque des exemplaires).

SOUTENEZ VOTRE MAGAZINE !

Pour que votre magazine puisse continuer sa mission, pour que l'Église puisse continuer à transmettre la Foi et le message de l'Évangile en Corrèze grâce à un outil gratuit et attractif, **vos dons sont essentiels !** Alors rendez-vous **page 19** pour remplir le coupon d'abonnement et/ou de soutien !

FAIRE UN DON À L'ÉGLISE EN CORRÈZE C'EST SOUTENIR LA MISSION DE L'ÉGLISE !

Donnez-nous votre

AVIS



- ✓ Écrivez-nous et donnez-nous votre avis et vos idées pour améliorer votre magazine. L'équipe de l'Église en Corrèze sera ravie de vous lire, de vous répondre et d'étudier vos suggestions !

- ✓ **À vos claviers :**
communication@correze.catholique.fr
- ✓ **ou stylos :**
Association diocésaine de Tulle
Église en Corrèze / 19 quai Gabriel Péri
19000 TULLE

Année de l'APPEL

La joie d'évangéliser ! Tel est le thème de cette année de l'Appel ouverte le 16 juin dernier par Mgr Francis Bestion à l'occasion de l'ordination de l'abbé David Wosynski. Elle se clôturera le dimanche 10 mai 2020. En tant que baptisés nous sommes tous appelés à être saints, et nous sommes "des envoyés du Christ pour que l'Église s'édifie ici, aujourd'hui et demain, en vue de l'annonce de l'Évangile, de la sanctification des personnes et du service fraternel." (lettre pastorale de Mgr Bestion - 4-08-2019). Pour une Église fraternelle, missionnaire et appelante !

Octobre 2019 : Mois missionnaire extraordinaire

Le Pape François a souhaité que le mois d'Octobre 2019 soit un Mois Missionnaire Extraordinaire, et cela à l'occasion du centenaire, le 30 novembre 2019, de la promulgation de la lettre apostolique *Maximum Illud* de Benoît XV.

Le thème du Mois missionnaire extraordinaire (MME) d'octobre 2019 est « **Baptisés et envoyés : l'Église du Christ en mission dans le monde** », c'est-à-dire la Mission conçue comme proposition de foi que Dieu fait à l'Homme.

Christ, et qui s'en remet à la liberté de l'Homme. Dieu ne s'impose pas, il propose ». Parler aujourd'hui de baptisés et d'envoyés signifie que chaque baptisé, à son niveau, peut être missionnaire, peut être l'instrument de la proposition que Dieu veut faire à l'Homme, grâce à son témoignage personnel, par la prière et par son offrande.

pour annoncer l'Évangile autour de nous et mettre en pratique "l'Église en sortie" encouragée par le pape François dans le *Joie de l'Évangile*. Avec confiance, nous sommes appelés à bousculer nos habitudes, à sortir de notre confort et à aller à la rencontre de l'autre, aux périphéries, parfois toutes proches de nous.

Chaque dimanche d'octobre les reliques de saint Pierre Dumoulin-Borie seront exposées dans un espace missionnaire du diocèse. Par l'intercession de notre saint martyr corrézien, nous pourrions alors demander à Dieu d'augmenter en nous les vertus de foi, d'espérance et de charité qui nous conduiront vers Lui et nous donneront les clés de l'Évangélisation.



Mgr Giampietro Dal Toso, président des Œuvres pontificales missionnaires (OPM) explique : « *Nous ne pouvons conjuguer la Mission que comme proposition de foi, qui part de Dieu, qui vient à notre rencontre par son fils Jésus-*

Pérégrination des reliques de saint Pierre Dumoulin-Borie

Dans notre diocèse le Mois Missionnaire extraordinaire est placé sous le patronage de saint Pierre Dumoulin-Borie. Ce saint martyr corrézien a proclamé sa foi et son amour du Christ et de l'Église au prix de sa vie. 180 ans plus tard nous pouvons marcher dans ses pas

Faire de ce mois un mois extraordinaire

Ce Mois extraordinaire est l'occasion pour chaque baptisé de redécouvrir sa vocation missionnaire dans la vie quotidienne et de tisser des liens avec d'autres chrétiens dans le monde. Fidèles à leur vocation de

soutien aux efforts missionnaires, **les Œuvres Pontificales Missionnaires** se sont engagées à coordonner ce mois et vous tiendront informés des animations prévues. D'ores et déjà, les paroisses, les mouvements et les

communautés sont appelés à y participer pour faire du mois d'octobre un mois extraordinaire !

Consultez leur site internet : www.opm-france.org/mois-missionnaire-extraordinaire





Gentile da Fabriano. 1370-1427. fuite en Égypte. Florence. Offices.

"Il ne s'agit pas seulement de migrants"

Le message du pape François pour la Journée Mondiale du Migrant et du Réfugié 2019 développe le thème choisi pour le dimanche 29 septembre : « Il ne s'agit pas seulement de migrants ». Au-delà des clivages politiques, le pape François nous fait réfléchir sur notre rôle de chrétien vivant de l'Évangile : quel regard porter sur cet homme qui a quitté son pays d'origine pour se réfugier chez moi ? Quel exemple me donne le Christ ? La charité a-t-elle des limites ?

« Si vous aimez ceux qui vous aiment, quelle récompense aurez-vous ? Les publicains eux-mêmes n'en font-ils pas autant ? » (Mt 5, 46). Il ne s'agit pas seulement de migrants : il s'agit de **CHARITÉ**. Grâce aux oeuvres de charité, nous démontrons notre foi (cf. Jc 2, 18). Or, la charité la plus élevée est celle qui s'exerce envers ceux qui ne sont pas en mesure de rendre la pareille, ni même peut-être de remercier. [...]

« Mais un Samaritain, qui était en voyage, arriva près de lui, le vit et fut pris de pitié » (Lc 10, 33). Il ne s'agit pas seulement de migrants : il s'agit de notre **HUMANITÉ**. Ce qui pousse ce Samaritain – un étranger par rapport aux juifs – à s'arrêter, c'est la compassion : un sentiment qui ne s'explique pas seulement au niveau rationnel. La compassion fait vibrer les cordes les plus sensibles de notre humanité, provoquant un élan irrésistible à nous "faire le prochain" de ceux que nous voyons en difficulté. Comme

Jésus lui-même nous l'enseigne (cf. Mt 9, 35-36 ; 14, 13-14 ; 15, 32-37), avoir de la compassion signifie reconnaître la souffrance de l'autre et passer tout de suite à l'action pour soulager, soigner et sauver.

LA CHARITÉ LA PLUS ÉLEVÉE EST CELLE QUI S'EXERCE ENVERS CEUX QUI NE SONT PAS EN MESURE DE RENDRE LA PAREILLE

Avoir de la compassion signifie faire de la place à la tendresse, que la société contemporaine nous demande si souvent, au contraire, de réprimer. [...]

« Celui qui voudra devenir grand parmi vous, sera votre serviteur, et celui qui voudra être le premier parmi vous, sera l'esclave de tous » (Mc 10, 43-44). Il ne s'agit pas seulement de migrants : il s'agit

de **METTRE LES DERNIERS À LA PREMIÈRE PLACE**. Jésus-Christ nous demande de ne pas céder à la logique du monde, qui justifie la prévarication sur les autres pour mon avantage personnel ou celui de mon groupe : moi d'abord et les autres après ! Or la vraie devise du chrétien, c'est "d'abord les derniers !" « Un esprit individualiste est un terrain fertile pour la maturation de cette attitude d'indifférence envers le prochain, qui porte à le traiter comme simple objet d'achat et de vente, qui pousse à se désintéresser de l'humanité des autres et finit par rendre les personnes craintives et cyniques. Ces sentiments ne sont-ils pas ceux que nous éprouvons souvent devant les pauvres, les marginaux, les derniers de la société ? [...]

Chers frères et soeurs, la réponse au défi posé par les migrations contemporaines peut se résumer en quatre verbes : **ACCUEILLIR, PROTÉGER, PROMOUVOIR ET**

INTÉGRER. Mais ces verbes ne valent pas seulement pour les migrants et pour les réfugiés. Ils expriment la mission de l'Église envers tous les habitants des périphéries existentielles, qui doivent être accueillis, protégés, promus et intégrés. Si nous mettons ces verbes en pratique, nous contribuons à construire la cité de Dieu et de l'homme, nous encourageons le développement humain intégral de toutes les personnes et nous aidons aussi la communauté mondiale à s'approcher des objectifs du développement durable qu'elle

s'est donnés et qu'il sera difficile d'atteindre autrement.

Donc, ce n'est pas seulement la cause des migrants qui est en jeu, ce n'est pas seulement d'eux qu'il s'agit, mais de nous tous, du présent et de l'avenir de la famille humaine. Les migrants, et spécialement ceux qui sont plus vulnérables, nous aident à lire les " signes des temps ". À travers eux, le Seigneur nous appelle à une conversion, à nous libérer des exclusions, de l'indifférence et de la culture du déchet. À travers eux, le Seigneur nous invite à nous réapproprier

notre vie chrétienne dans son entier et à contribuer, chacun selon sa vocation, à l'édification d'un monde qui correspond toujours davantage au projet de Dieu.

C'est le vœu que j'accompagne de ma prière en invoquant, par l'intercession de la Vierge Marie, Notre-Dame de la Route, d'abondantes bénédictions sur tous les migrants et les réfugiés du monde entier et sur ceux qui se font leurs compagnons de voyage.

Du Vatican, le 27 mai 2019

Méditer *la Parole de Dieu*

" Si un étranger vient habiter dans votre pays, vous ne l'opprimerez pas. Vous traiterez l'étranger qui est au milieu de vous comme un homme du pays. Tu l'aimeras comme toi-même, car vous avez été étrangers dans le pays d'Égypte : je suis Yahvé votre Dieu ! " (Lévitique, 19, 33-34)

" MES ENFANTS, N'AIMONS PAS SEULEMENT EN PAROLES, AVEC NOS LÈVRES, MAIS EN VÉRITÉ, AVEC DES ŒUVRES. " (1JN, 3, 18)

" VOUS NE MALTRAITEREZ PAS L'ÉTRANGER ET VOUS NE L'OPPRIMEREZ PAS, CAR VOUS AVEZ ÉTÉ DES ÉTRANGERS EN EGYPTÉ. " (EX, 22, 20)

" AIMEZ-VOUS LES UNS LES AUTRES, COMME JE VOUS AI AIMÉS. AYEZ DE L'AMOUR ENTRE VOUS ; C'EST AINSI QUE TOUT LE MONDE RECONNAÎTRA QUE VOUS ÊTES MES DISCIPLES. " (JN, 13, 34-35)

" Si ton frère est dans la gêne, si tu vois qu'il ne s'en sort pas, tu lui viendras en aide pour qu'il puisse vivre à ton côté, même s'il est déplacé ou seulement de passage. Tu ne tireras de lui ni intérêt, ni profit, mais tu auras la crainte de ton Dieu et ton frère vivra grâce à toi. " (Lévitique, 25, 35-36)

Concrètement, comment s'investir ?

La priorité dans le diocèse est de constituer une équipe pastorale qui serait amenée ensuite à rencontrer les Communautés locales pour présenter un état des lieux de l'accueil des migrants dans le département afin de sensibiliser les paroissiens sur ce sujet.

Ensuite, chaque cas nécessite une réflexion particulière pour savoir comment intervenir, et comment trouver des solutions. En tant que chrétien, nous sommes invités à entrer dans un accompagnement et un soutien spirituel.

Pour s'investir contacter :

Philippe Gold Dalg, diacre, Responsable diocésain de la pastorale des migrants, 06 46 79 25 70

gold-dalg.philippe@orange.fr

ou Frédéric Ernoult, diacre, Responsable du service diocésain de la diaconie 05 55 86 92 78, ernoult@atcm.com



Syrienne et catholique, la famille Maghamez a fui la guerre

En 2016, face à la guerre en Syrie, Michel, Gracia et leurs deux enfants alors âgés de 17 et 15 ans, originaires d'Alep, ont décidé de fuir. Aujourd'hui installés à Tulle, ils ont refait leur vie et donnent le témoignage de leur histoire et de leur intégration en Corrèze.

"On recevait des obus tous les jours, sur notre toit, autour de nous. On n'osait pas sortir avant 9h-10h pour ne pas être kidnappés, et on revenait vers 15h. Parfois nous ne rentrions pas à la maison. Nous avons eu deux ans de pénurie d'eau, électricité, nourriture, produits de première nécessité, on survivait..." Début 2016, face à cette situation intenable et après des démarches compliquées, les Maghamez ont pu obtenir un visa long séjour afin de rejoindre des cousins à Saint-Germain-en-Laye, et, depuis juin 2016, c'est à Tulle qu'ils se sont installés et ont réussi à refaire leur vie.

Avec son diplôme français de médecine, Michel a pu trouver un travail à l'hôpital de Tulle. Gracia est ingénieur civil. Elle a néanmoins suivi une formation de référent digital et cherche aujourd'hui un emploi. Son temps est occupé par des cours de français et des activités bénévoles pour le diocèse et le Secours Catholique.

Leur français est aujourd'hui excellent et les enfants s'expriment sans accent. Un atout non négligeable pour ces jeunes adultes qui parlent couramment arabe, anglais et français. Mira vient d'obtenir son BAC avec mention Très Bien et a été récompensée pour "ses résultats exceptionnels en mathématiques" (cf. *La Montagne* du 11-07-19). Alfred étudie aujourd'hui à Brive en IUT GEII.



Une intégration réussie grâce à l'Église

"Nous avons rencontré beaucoup de personnes bienveillantes, grâce à l'Église". Michel, Gracia et leurs enfants sont catholiques grecs melkites, familiers également du rite latin. Dès son arrivée à Tulle, Michel s'est rendu à la cathédrale. *"C'était le jour de l'ordination diaconale de l'abbé Zimmermann"*, précise Michel amusé par ce bel accueil. Une belle rencontre également, puisqu'un an plus tard, c'est Michel qui lira la première lecture lors de l'ordination sacerdotale de l'abbé. Un honneur et une marque d'amitié qui témoignent de leur intégration rapide dans le diocèse.

En effet, les invitations n'ont pas manqué. De fil en aiguille, la famille s'est liée à la paroisse de Saint-Pantaléon-de-Larche. Un premier témoignage de leur histoire lors de l'assemblée générale de l'Association Saint-Étienne leur a permis de faire connaissance avec des familles. Mira et Alfred sont scouts et sont partis en camp ski dirigé par l'abbé Louis Brossollet, et depuis 3 ans, ils n'ont pas manqué un seul pélé VTT !

"Nous avons intégré la vie de l'Église à Tulle, nous connaissons bien les prêtres, les diacres, nous avons été sollicités pour l'accompagnement au mariage, et au baptême." racontent Gracia et Michel.

Au fil des mois, une confiance en un avenir serein a pu donc se bâtir. Nul doute que leur appartenance à l'Église et leur foi ont facilité leur intégration sociale. Aujourd'hui leur plus grand souhait est *"la fin de la guerre et une paix durable."*

Marion Launay

AIDEZ LES CHRÉTIENS DE SYRIE AVEC L'ASSOCIATION SOS CHRÉTIENS D'ORIENT

Après six années de guerre les Syriens commencent à voir le bout du tunnel. Alep a finalement été libérée du joug islamiste. Mais les Aleppins ne sont pas encore tirés d'affaire, même si les chrétiens savent que le pire est derrière eux. Leur exemple doit nous interpeller, nous qui avons la chance de ne pas connaître les horreurs de la guerre. S'ils sont abandonnés, c'est la Syrie qui meurt.

Aujourd'hui, SOS Chrétiens d'Orient investit sur le futur et intensifie ses projets de développement économique pour que les Syriens reprennent les clés de leur vie. Avec votre aide, la Syrie se relèvera grâce aux Syriens.

Envoyez vos dons à SOS Chrétiens d'Orient - 16 avenue Trudaine - 75009 Paris / 01 83 92 16 53 ou en ligne sur : www.soschretiensdorient.fr

Les Fransiscains de Brive ont **accueilli** plusieurs familles de réfugiés

Depuis plusieurs années, l'Ordre des Frères Mineurs sensibilise les frères des différentes communautés sur l'accueil des réfugiés et des migrants. Le sanctuaire des grottes de Saint Antoine s'est positionné très vite sur ces questions, sans pour autant se substituer au travail de l'État, et des services sociaux.

En accord avec le 115 et le 'Roc'(pour Brive) un partenariat a été établi entre la communauté des frères, l'association des amis de Saint-Antoine (gestionnaire du site) et les différents acteurs sociaux.

Nous avons pu ainsi accueillir durant 4 mois une famille pakistanaise catholique qui comprenait une jeune maman et ses trois enfants, fuyant le régime totalitaire islamiste de leur pays.

D'autres familles furent ainsi logées sur le sanctuaire, particulièrement des macédoniens et des arméniens.

Cet accueil ne peut se faire toutefois que lorsque notre hôtellerie le permet (ce qui est difficile voir impossible en haute saison de mai à octobre), et qu'un protocole d'accord demeure signé fermement entre le Roc et nous-mêmes.

De nombreux laïcs peuvent ainsi nous aider sur les bases d'une première alphabétisation par

exemple, sans pour autant se substituer aux règles encourues par les services de l'État.

De plus, les migrants doivent aussi être en règle sur leur demande de CADA, leur permettant de résider sur l'espace de l'union européenne, le temps de l'instruction de leur dossier, car il s'agit aussi pour nous de respecter les lois de

l'État français.

Il ne nous est pas possible d'improviser, et pour un bon fonctionnement de l'accueil, nous demandons la présence régulière d'une assistante sociale pour le suivi courant (inscription à l'école pour les enfants, suivi des dossiers administratifs préfectoraux, etc)

Une commission d'aide devrait voir rapidement le jour sur le bassin de Brive, afin de répondre à chaque situation d'urgence, entre les différents acteurs de l'Espace missionnaire, du sanctuaire,

comme des chrétiens impliqués, sans oublier les services sociaux.

Il est de notre devoir d'aider notre prochain, car c'est le Christ lui-même que nous accueillons. Mais cela demande du temps, du discernement, du suivi, de la lucidité et surtout aucune naïveté ni improvisation.

En ce sens, nous sommes les premiers témoins de leurs parcours,

souvent chaotiques, fuyant la misère, la guerre, ou l'idéologie islamiste extrême, parce que, pour nous, la radicalité de l'Évangile ne

se négocie pas.

Notre vocation devient ainsi plus forte et renforce notre attachement à notre prochain, sans pour autant rester dupes des immenses défis migratoires qui nous attendent aujourd'hui et demain.

**Frère David, ofm.
Gardien - Grottes de Saint-Antoine**

**NOUS AVONS
ACCUEILLI
DURANT 4 MOIS
UNE FAMILLE
PAKISTANAISE
CATHOLIQUE.**

**POUR NOUS, LA
RADICALITÉ DE
L'ÉVANGILE NE SE
NÉGOCIE PAS.**





Pélé VTT 2019

Chaleur, Prière, Vocations et Bonne humeur

Le Pélé VTT, c'est 5 jours à vélo avec d'autres jeunes en direction d'un sanctuaire marial ou d'une cathédrale. C'est un événement inoubliable qui permet de progresser dans la foi. Né en 2001 à Rocamadour, il existe aujourd'hui dans 31 départements et regroupe 5000 participants. En Corrèze, ce fut la deuxième édition qui rencontra encore une fois un grand succès. Du 3 au 7 juillet, 49 collégiens (tee-shirts blancs) ont pédalé de Vigeois à Rocamadour. Retour en images et en mots clés !

CHAUD... TRÈS CHAUD !

Nous avons eu un temps splendide ce qui a permis de prendre de bonnes couleurs ! Une belle occasion de louer le Seigneur pour les bienfaits de l'eau !

LA VIE EN ÉQUIPE

Les animateurs, les tee shirts bleus, font partis des éléments essentiels de la réussite du pélé. Ce sont de jeunes étudiants et jeunes pro qui évangélisent par l'exemple. Cinq jours à 100 % avec les collégiens : ils donnent de leur personne et approfondissent le sens du service.

LES VOCATIONS

Tous les états de vie étaient représentés : séminaristes, prêtres, religieuses, couples mariés, familles...

Chaque jour nous avons réfléchi sur la question du discernement, de l'écoute de l'Appel de Dieu, sur les "Oui" de nos vies....

LA VIE DE PRIÈRE

La prière des heures et la messe quotidienne étaient proposées. La prière de chaque matin avant de partir pour les 30 kms était préparée par les jeunes.

Ce sont encore eux, surtout les lycéens (les staffs - tee shirts jaunes), qui ont animé les deux Eucharisties où nous étions tous. Des moments de prière de qualité qui donnent à penser qu'il faut vraiment leur laisser la place dans les liturgies dominicales !

LA BONNE HUMEUR

Joie, rire, détente étaient au RDV après les journées de vélo et de montage.

Le camp a permis à chacun de prendre le temps de la camaraderie et des discussions.

LA CURE DE JOUVENCE promise par les pilotes du pélé a encore une fois fait son effet. Au service des jeunes c'est encore une bonne quinzaine d'adultes qui ont pris du temps sur leurs vacances pour venir nous aider. Par journée, demi journée ... Mais c'est certain que pour tous ceux qui y ont passé la semaine.... ils ont perdus quelques rides !

Virginie d'Harcourt



Messe quotidienne



Accueil des pédalants par les lycéens



Chorégraphie des lycéens



Monseigneur Bestion au départ du pèlerinage, entouré des lycéens, les staffs.

La liturgie eucharistique, pas à pas

Mieux comprendre le sens des rites de la messe
- chronique de Monseigneur Francis Bestion -

La liturgie eucharistique

La préparation des dons (suite)

Revenons encore sur la préparation des dons. Faire apporter les dons par quelques fidèles laïcs, comme le recommande le Missel, est un beau geste symbolique. Cette procession et celle de communion qui suivra après la prière eucharistique gardent une étroite relation et marquent le double mouvement du pain et du vin : de la nef à l'autel (présentation des dons) et de l'autel à la nef (communion). Ceux qui s'approchent pour présenter les dons (lesquels sont d'ailleurs ceux que Dieu lui-même a donnés !) sont les mêmes qui s'approcheront ensuite pour les recevoir, une fois transformés en nouveau « don de Dieu », en Corps et Sang du Christ. Avec la nuance que, contrairement à ce qui se passait avant le X^e siècle, ce ne sont pas tous les fidèles qui apportent les dons, mais quelques-uns qui représentent toute l'Assemblée.

Le risque avec cette procession des offrandes est que, soit nous omettions trop souvent de la faire, soit que nous lui donnions une importance exagérée ! Il faut trouver un juste milieu. Il n'y a pas lieu de multiplier les dons ni, encore moins, de faire passer pour don ce qui ne l'est pas, ce qui ne se donne pas, ce qui est apporté uniquement comme signe distinctif d'un groupe ou d'une activité, mais sans qu'on se déprenne vraiment de cela ; on apporte une « offrande », mais on la récupère ensuite à la fin de la célébration... ! Une telle offrande mérite-t-elle ce nom ?

Comme « dons », le Missel parle du pain et du vin pour l'Eucharistie et d'autres « dons destinés à subvenir aux besoins de l'Eglise et des pauvres », et, parmi ces dons, la PGMR parle d'« argent ». Autrement dit, il s'agit soit de dons pour la célébration de l'eucharistie soit de dons pour la charité. Ces dons pour la charité s'effectuent dans le geste que nous appelons « la quête ». Celle-ci doit commencer au moment approprié, c'est-à-dire dès que la prière universelle est terminée, et prendre fin avant la Préface qui ouvre la Prière eucharistique, cœur de la célébration. C'est tout à fait possible si on prévoit un nombre suffisant de personnes qui effectuent la collecte.

Notons que ce temps de la préparation des dons est tout à fait approprié pour que la chorale chante, seule, un cantique ou que l'orgue ou d'autres instruments jouent une pièce musicale ou aussi pour qu'on garde le silence.

S'il n'est pas possible de faire une procession des offrandes, on posera le nécessaire pour la messe (corporal, purificateur, missel, patène et ciboire, calice, burettes) sur une crédence dans le sanctuaire ; mais qu'on garde comme règle, valable pour toutes les messes, qu'on ne doit rien déposer sur l'autel (sauf la nappe et les cierges, et l'évangélaire jusqu'à la lecture de l'évangile) jusqu'à la présentation des dons.

"Ceux qui s'approchent pour présenter les dons sont les mêmes qui s'approcheront ensuite pour les recevoir"



Retrouvez ces ouvrages dans
vos librairies chrétiennes.

Les suggestions littéraires

Roman pour les mamans **Ouf ! Maman part au couvent**

de Stéphanie Combe
Editions : Quasar

Clémentine, quadragénaire parisienne, maman de trois enfants part en retraite spirituelle dans un couvent du Sud de la France. Une lecture pour les mamans afin de reprendre son souffle et se gorger de pensées positives pour la rentrée ! Dans ce livre fort rapide à lire, se loge une foule d'astuces et de réflexions souvent teintées d'humour, pour aider les mamans chrétiennes dans tous les aspects de leur vie, pratiques ou spirituels. On y trouve de très jolies pensées qui, même sans être développées à l'extrême, invitent la lectrice à faire le lien avec sa propre vie et laisser raisonner en son cœur certaines petites phrases pé-

rites. L'auteur souhaite susciter la volonté de parsemer notre vie de moments tournés vers Dieu, quelle qu'en soit la manière, pour retrouver ou intensifier cette union à Lui si vitale pour notre âme. Féministe mais d'une manière non galvaudée, cette petite lecture est encourageante pour la femme et mère qui désire grandir sous le regard de Dieu. « Ce que tu es est un cadeau de Dieu, ce que tu deviens est ton cadeau à Dieu ».



Clotilde Fournier

Revue diocésaine
mensuelle réalisée
par l'Association
diocésaine de Tulle.
Parution
1^{er} septembre 2019

**ABONNEMENT
pour recevoir votre
magazine par
courrier**
1 an : 25 €
à l'ordre de
Association diocé-
saine de Tulle
**19 quai Gabriel Péri,
19000 TULLE**
Tél. 05 55 93 97 16

**RÉDACTION ET
CONCEPTION**
Service Communica-
tion du diocèse.

Directeur de
publication :
Père Jean Rigal

Rédacteur en chef :
Marion Launay

Tous droits réservés.
Reproduction
interdite.

Copyright :
Association
diocésaine de Tulle
Crédit photos :
Association
diocésaine de Tulle ;

Une appli pour protéger et visiter les églises



INITIATIVE D'ÉGLISE

Belles Églises propose une nouvelle manière de sauvegarder le patrimoine religieux français en devenant acteur d'un projet collaboratif et interactif.

Grâce à l'application gratuite, au site Internet et aux réseaux sociaux, proposez une église que vous aimez, dont vous souhaitez faire découvrir le charme et que vous souhaitez protéger.

Transmettez les informations dont vous disposez et l'association préparera alors une fiche de présentation afin de la suggérer aux utilisateurs, touristes en vacances et curieux, et ainsi mettre en valeur des sites pour en faire une étape importante et immanquable lors de visites culturelles, historiques ou spirituelles aux quatre coins de France.

Né de la volonté d'un groupe d'amis attachés

au patrimoine religieux et architectural que représentent les églises en France, le projet Belles Églises remet le clocher au « centre du village » en permettant à tous de découvrir ces édifices chargés d'histoire, que sont les églises, cathédrales, chapelles et abbayes, répartis dans toutes les régions.

**Découvrir, visiter les églises,
cela les protège...**

www.bellesÉglises.com

**POUR PARAÎTRE
DANS L'ÉGLISE EN
CORREZE**

Les articles et les photos sont à envoyer au plus tard le 10 du mois précédant la parution, (pour paraître dans le n° d'octobre envoyer les informations avant le 10 septembre), à l'adresse suivante : communication@correze.catholique.fr

IMPRESSION

Tirage :
5 900 exemplaires
Les Imprimeurs
Corréziens.

Commission
paritaire :
1123 L 83 917

ISSN : 0998 - 5905

Dépot légal :
2^e trimestre 2019

Septembre 2019

JOURNÉE DE RENTRÉE DES ACTEURS PASTORAUX

samedi 7 septembre

de 9 h 30 à 15 h, salle de l'Auzelou à Tulle

JOURNÉE DE RENTRÉE POUR LES FAMILLES AVEC L' AFC CORRÈZE

Samredi 14 septembre

10 h : Messe à l'église de Marcillac
Activités accrobranche, tir à l'arc et canoë / baignade dans le lac, promenade. Pique-nique partagé de 10 h à 18 h, à Marcillac-la-Croisille
8 euros/adulte - 6 euros/enfant de plus de 4 ans / 30 euros/ famille de plus de 4 personnes
Rens : afc.correze@yahoo.fr

JOURNÉE DES MAMANS À SAINT ANTOINE

Mardi 17 septembre

Enseignement donné par un frère, adoration, temps personnel, partage, sacrement du pardon.
de 9 h 30 à 16 h
Rens. 05 55 24 10 60

PÈLERINAGE LOURDES CANCER ESPÉRANCE

du 17 au 21 septembre

Il sera présidé par Monseigneur Jean-Christophe Lagleize, évêque de Metz, et animé par Steve Gernez
Rens. Mme Amberny- 05 55 96 13 61

ATELIER CYCLOSHOW - FILLES DE 10 À 14 ANS

Samedi 28 septembre

Cet atelier aborde de façon ludique le cycle féminin. un moment de complicité à vivre entre mère et fille !
de 9 h 30 à 16 h 30
A la salle paroissiale des Chapélies à Brive
Rens. 06-84-11-82-64
clo.bancillon@gmail.com

"CONGRÈS MISSION "

A PARIS AVEC LES ÉTUDIANTS ET JEUNES PRO

27 au 29 septembre

Les chrétiens de France se réunissent pour réfléchir ensemble à l'évangélisation et donner les moyens concrets de proposer la foi toujours et partout. Une délégation de Corrèze menée par don Mathieu s'y rendra, si vous souhaitez les rejoindre contactez :
tél. 06 40 09 15 42 / pastoralesjeunes19@gmail.com

Octobre 2019



Année de L'APPEL

OCTOBRE 2019 :

MOIS MISSIONNAIRE EXTRAORDINAIRE

du 6 au 27 octobre

Pérégrination des reliques de saint Pierre Dumoulin-Borie

Dimanche 6 octobre à Ussel

Dimanche 13 octobre à Objat

Dimanche 20 octobre à Tulle avec la Fête des peuples et la journée des migrants

Dimanche 27 octobre à Brive



DES MÈRES DE FAMILLE, épouses, grand-mères, fiancées...

PÈLERINAGE DES MÈRES DE FAMILLE

Samedi 12 et dimanche 13 octobre

16^{ème} édition de la marche de Brive à Rocamadour pour toutes les femmes, épouses, mères, fiancées, grand-mères....

"La Puissance de la gratitude"

Rens : afc.correze@yahoo.fr

Tel. 06 21 29 59 15

PÈLERINAGE À N.D. DE GUADALUPE (MEXIQUE)

du 26 novembre au 5 décembre

Pèlerinage organisé pour notre province ecclésiastique par le service diocésain d'Angoulême.
Rens. Jean-Pierre Bordes - Service des Pèlerinages de Bordeaux - 06 81 80 99 09

Emploi du temps : donner place à la Parole de Dieu

Dans nos journées surmenées, il y a assurément cette invitation à laisser la parole de Dieu habiter notre quotidien ... C'est une invitation :

- **à prier avec un Psaume**, afin d'entrer dans l'intimité même de la prière de Jésus (c'est le sens ultime de l'adoration). Nos joies et nos tristesses, notre confiance en Dieu, notre soif et même nos angoisses trouvent une expression dans les psaumes.

- **à lire l'Écriture** afin de s'approcher « de la source intarissable qui dispense aux hommes assoiffés Dieu lui-même » (Origène). L'Écriture est une « lettre de Dieu à sa créature » qui fait « découvrir le cœur de Dieu dans les paroles de Dieu » (Grégoire le Grand)

- **à prier l'Esprit Saint**. Il est alors possible de reprendre l'hymne liturgique à l'Esprit Saint (Veni sancte spiritus) : « Viens, Esprit-Saint, et envoie du haut du ciel un rayon de ta lumière... »

- **une invitation au Silence**. Beaucoup de bruits habitent nos journées. Le silence est possible à celui qui se laisse habiter par un désir de rencontre : « La voix de Dieu ne se tait pas, mais Dieu ne veut jamais s'imposer, souvent sa voix s'entend comme dans un murmure, dans un souffle de silence ». Se tenir en

silence en sa présence, pour accueillir son Esprit, c'est déjà prier.

- **à une prière faite de demandes ou d'acclamations**. Par les intercessions notre prière s'élargit aux dimensions de toute la famille humaine : nous confions à Dieu les joies et les espoirs, les tristesses et les angoisses des humains, des pauvres et de tous ceux qui souffrent.

En pratique ...

Cela peut être une invitation à prier chaque jour avec les textes de la messe, ou un des offices de la Liturgie des Heures. En famille un psaume ou l'Évangile peut être lu comme bénédiction. Une fois par semaine on peut même décider de partager sur le texte lu... Les enfants (et/ou les grands) peuvent inscrire un verset de l'Écriture Sainte sur une ardoise bien visible de tous. Ainsi, la parole de Dieu remplace la liste des courses et des autres choses à faire. C'est là aussi une façon de nous rappeler que l'Écriture nous nourrit. On peut conclure avec une prière simple (*Notre Père* ou *Je vous salue Marie*) ou comme celle-ci qui peut être dite le matin : « Que ma journée soit vivifiée par la parole de Dieu, donne-moi de me réjouir de ce par quoi tu me combles et garde-moi dans l'esprit des Béatitudes : la joie, la simplicité et la miséricorde »

Abbé Nicolas Risso

Bulletin d'abonnement ou de soutien

L'Église en Corrèze est un magazine disponible dans les paroisses, en PDF sur le site internet du diocèse ou par abonnement (avec participation aux frais d'envoi). Il paraît tous les mois, à raison de 11 numéros par an (*pas de parution en août*).

Je souhaite recevoir mon journal diocésain par courrier

Je joins un chèque de 25 € (*participation aux frais d'envoi de 11 numéros*).

Je soutiens mon journal diocésain, je fais un don* de :

(je reçois un reçu fiscal pour mon don)

30 €

70 €

150 €

50 €

100 €

autre montant

Nom Prénom

Adresse

Mail Téléphone

Coupon et chèque (à l'ordre de Association diocésaine de Tulle), à renvoyer à

Association diocésaine de Tulle / Église en Corrèze
19 quai Gabriel Péri / 19 000 Tulle

*Si vous êtes imposable sur le revenu, la réduction d'impôt est de 66 % dans la limite de 20 % du revenu imposable. Les parts des dons dépassant cette limite au cours d'une année peuvent être reportées sur les 5 années suivantes.

Prière pour L'année de l'Appel

Père de miséricorde,
« la moisson est abondante,
mais les ouvriers peu nombreux » ;
rends nos communautés locales
vivantes, ferventes et joyeuses ;
qu'elles deviennent vraiment
fraternelles, missionnaires et appelantes !

Envoie ton Esprit sur nos familles :
qu'elles soient de « petites Églises »
où parents et enfants grandissent dans la foi !

Que ton Esprit suscite parmi les jeunes
des vocations sacerdotales et religieuses !
Qu'à l'exemple de la Vierge Marie,

et par sa maternelle intercession,

ceux que tu appelles
puissent répondre généreusement
et sans tarder,
pour ta gloire
et le salut du monde !

Nous te le demandons,
par Jésus, le Christ, notre
Seigneur.

Amen.



Tulle, le 16 juin 2019
+ Francis, évêque de Tulle

